

# GERMINAL

AÑO I.—NÚM. 100

DIARIO REPUBLICANO

Suscripción

Publicidad

Cartagena, La Unión y Diputación: UNA peseta.—Murcia y resto de España: Un año, QUINCE.—Trimestre, CUATRO pesetas.—Pago anticipado.

Número suelto 5 céntimos

25 Ejemplares 75 céntimos

Redacción y Administración: Calle de San Diego, núm. 50

CARTAGENA VIERNES 16 JUNIO 1905

## Vosotros ¿qué habéis hecho?

Por atavismo de una educación política imperfecta, tenemos los españoles un concepto metafísico de la Revolución. España es el país donde más revueltas políticas se han efectuado; pero es también donde menos revoluciones verdaderas se han hecho.

Aún el profundo movimiento histórico del destronamiento de Isabel II, no fué otra cosa que agitaciones exteriores impulsadas por rivalidades de la dinastía.

La Revolución, para ser fecunda, para ser transformadora, ha de arrancar de las profundidades de la masa, de la entraña popular; ha de ser una resultante del ambiente y de la voluntad colectiva. No es una idea mediocre la de Ibsen aconsejando a los modernos apóstoles la propaganda de «la revolución en las conciencias».

Primeramente es necesario, para los fines de toda obra radicalmente renovadora, educar los espíritus en una idea hecha a fin de que la voluntad nacional se determine a la acción enérgica, penetrante, avasalladora; lo demás, el medio social, el momento histórico, la iniciación de la obra revolucionaria, nos será dado por añadidura, como reza la parábola cristiana. Individuo y ambiente se integran entre sí; hora suprema y medio colectivo son siempre coetáneos. La Revolución se realiza siempre por el conflicto de estas fuerzas actuantes en la vida; por la lógica desviación de estos elementos naturales, inconstruibles, a outrance.

En «Evolución y Revolución» libro militante del sabio francés Reclus, está bien claramente determinada la significación espiritual de ambas fuerzas sociales y cósmicas. La idea va lentamente perforando conciencias, modificando cerebros, sumando voluntades, flotando invisible en el ambiente público; es la evolución silenciosa y fecunda que pasa... Surge el desequilibrio de los moldes económicos en que la vida nacional se contiene; los valores morales de la época se modifican, el alma de las cosas bruscamente aparece en violencias irreconciliables; es la Revolución que llega triunfadora y omnipotente...

Ha sido conducta sistemática de los partidos populares inculpar a sus jefes de ineptitud, cobardía, ó injustificada debilidad. Ninguno de los jefes democráticos y radicales ha podido sustraerse a la necia condena de estos dictados. El hijo de un jefe ya muerto, Pi y Arsuaga, lo ha dicho con motivo de la conmemoración del aniversario de otro hombre muerto para todos y vive eternamente en el corazón de la España republicana: Ruiz Zorrilla.

El joven diputado republicano ha enaltecido públicamente las ventajas de la unión como único medio de formarse opiniones convencidas y voluntades resueltas preparadas al sacrificio. La unión virtualmente, fundamentalmente, no se ha organizado entre nosotros; la unión que da fuerza, cohesión voluntades, y conduce al triunfo inmediato, aún no ha tenido lugar entre los que ansían el cambio radical de régimen, de hombres y de cosas.

Y mientras los luchadores, los maestros y los teorizantes de la Buena Nueva permanecían aislados, solos con su fé, con su prestigio y con su fuerza, contemplando la apatía de todos, el escepticismo ambiente, el fracaso del alma colectiva, la imposibilidad de encauzar un pueblo de rebaño por el surco abierto con su gloriosa palabra, con su pluma benedictina, con la sangre y la calentura de sus años mejores, vosotros ¿qué habéis hecho? Ni siquiera habéis dado a nuestro corazón de hombres, frente a las catástrofes de la patria ni un latido de protesta. Como los camellos cansinos que cruzan el Desierto a paso tardo y perezoso, mirais para dentro sin ver los abismos de vuestra propia alma... Y así un día y otro día; ¿otro día? No; que cada día

trae su propio afán, y el pueblo español, manso y borreguil no ha vivido desde su derrota más que un día, siempre igual, siempre el mismo reoconmendado a la mañana y terminado a la vispera, aguardando que la Revolución viniera a vosotros como un milagro... Caponería espiritual llama Unamuno a este estado de alma de un pueblo.

Si, capones espirituales que no van a la Revolución, esperando que esta venga a ellos por imprevista aparición sonambulesca, mientras pasan los días muertos murmurando del jefe... El jefe! Libre está el puesto. ¿Qué esfuerzo heroico ha hecho nadie para llegar a él? El jefe cumplirá con su deber; vosotros, ¿qué habéis hecho?

POR EL MUNDO

## NOTAS DEL EXTRANJERO

### El atentado de París.—Carlos Malato.

El ilustre escritor libertario Carlos Malato obtuvo permiso, según lo ha dicho ya el telégrafo, para ir a ver a su padre que se hallaba enfermo de gravedad.

Fué Mr. Albert Willim, abogado defensor de Malato, quien puso todo su interés ante el juez instructor Mr. Leydet para que el procesado pudiera visitar a su padre, anciano de 86 años, y que, al enterarse de la prisión de su hijo, sufrió una congestión cerebral.

Al reconocer el pobre anciano la gravedad en que se hallaba, manifestó con insistencia el deseo de ver a su hijo por última vez quizá, y de ahí la razón del empeño del abogado de Malato en llevarle a la presencia de su padre.

El juez Leydet consintió sin vacilar, y al día siguiente por la tarde salió Malato de su prisión, en un coche, acompañado de dos agentes de la autoridad, quienes lo condujeron a la calle Noiret, habitación de su anciano padre.

La entrevista entre padre e hijo fué de las más conmovedoras. Pero Carlos Malato se esforzó por consolar a su padre.

—Tranquilízate—le dijo.—Ya ves como mismo me inquieto poco con esta aventura, de la que estoy seguro que saldremos honrosamente. De ella sólo quedará un desagradable recuerdo, y este recuerdo me servirá para escribir un libro interesante en el que relataré todo cuanto me viene sucediendo en los últimos días. Hasta creo que más bien que para sentirlo, hay motivo para felicitarme por haberme visto envuelto, aunque involuntariamente, en este asunto.

Malato estuvo una hora con su padre, al que dejó más reanimado. Luego volvió a la prisión de la Santa.

### El derecho de la crítica

Nada menos que veintitres directores de teatros han hecho conocimiento con la cárcel. La aventura es muy reciente, y ha ocurrido en Nueva-York.

El Sr. Metcalfe, crítico dramático y musical del periódico «Life», es un escritor de mala lengua, es un talento en descubrir ridículos, en hallar gazapos y un irónico consumado. Sus artículos, que son leídos y saboreados por el público, molestan e irritan grandemente a los directores de teatros, los cuales ultimamente se habían unido acordando negar todo servicio de la prensa al Sr. Metcalfe.

Este es quejido del acuerdo y el tribunal de Nueva York después de apreciar que los teatros no son una propiedad particular y que por lo tanto los directores deben sus entradas a los críticos de los periódicos, dictó orden de prisión contra los directores mancomunados, los cuales eran nada menos de veintitres, incluso el director de la ópera, Mr. Conried.

Como el caso no era de los más graves, los presos pudieron recuperar la libertad bajo fianza, aunque luego fueron intimados a comparecer de nuevo en el tribunal, y sabremos entonces lo que les costará la prohibición de entrada en sus teatros al Sr. Metcalfe.

## El fracaso de Villaverde

Por fin se abrió el Parlamento español después de un lapsus de tiempo tan largo.

El Sr. Villaverde como jefe del actual gabinete, al presentar al Congreso el ministerio y al querer explicar la

última crisis se ha hecho un verdadero lío, siendo puntualizado éste con una oportuna interrupción del diputado por Valencia Sr. Soriano.

Aquella explicación de la crisis del gabinete Azcárraga parecía el argumento de una pieza del género chico de algún autor local; no tenía ni pies ni cabeza.

El Sr. Villaverde con su primera presentación al Parlamento se ha convencido que él no sirve para jefe de gobierno, como no sea en un país antiparlamentario ni tampoco puede suceder al difunto Silvela en la jefatura del partido conservador.

Así lo demostró la mayoría parlamentaria con su silencio al finalizar su discurso el Sr. Villaverde, después de haber dado un toquecito sentimental para mayor parecido a una picecilla romántica de nuestro ínfimo teatro.

Villaverde es políticamente considerado un cadáver insepulto que en vano pretende hacer sus pinitos parlamentarios. Las minorías le harán perder el equilibrio ocasionándole la caída exigüita, caída que será acelerada por el divorcio entre el actual ministerio y la mayoría conservadora.

El Sr. Villaverde ha fracasado en la primera sesión; esperemos su caída, sino en la segunda, quizás en la tercera.

## MINUTA

*El arte es sentimiento, la ciencia es pensamiento, pero la vida es voluntad. Todo lo que a los humanos es posible lo logra un fuerte querer. No son los mejores los que triunfan. Una alta inteligencia, una sensibilidad exquisita son, para la lucha pesada, impedimentos. El combate vital, como todos los combates, ha menester cierta rudeza. Las grandes energías se engendran en los espíritus duros, ásperos, absolutos, exclusivos, rectilíneos. El pensador de altos vuelos, de amplios horizontes, ve demasiado el pro y el contra, el anverso y el reverso de las cosas para que su conducta deje de resentirse de la inevitable indecisión de sus ideas. El refinado, el delicado, siente con demasiada viveza el roce de las realidades brutales para que deje a su contacto de replegarse instintivamente en sí mismo. Nunca estos tales serán hombres de acción. La fe que no discute, la credulidad que no duda, el delirio del visionario, el arranque del impulsivo, la furia del fanático, el orgullo, la ambición, la cólera, la envidia, el odio, han sido con frecuencia los autores de las grandes transformaciones de la historia.*

ALFREDO CALDERÓN.

## CONFUSIÓN

Cuando la prensa madrileña fué conociendo algunos detalles del presupuesto que ha conlacionado el Sr. García Alix, nos comunicó que se trataba de arrendar la cobranza del impuesto del tres por ciento sobre los productos mineros.

Ahora, una vez leídos los presupuestos en las Cortes, hemos notado una gran confusión de conceptos en los telegramas que de su lectura comunican los responsables a la prensa de provincia.

Unos dicen que se hará un empréstito con destino a la construcción de submarinos y sumergibles, dándose en garantía el impuesto minero del tres por ciento. Otros comunican que en los dichos presupuestos se autoriza para hacer el concierto por zonas para el pago del indicado tres por ciento (sobre la base del diez por ciento de los derechos satisfechos).

Por lo que respecta a la primera versión, entendemos que debe haber un error de concepto, puesto que ese impuesto minero es insuficiente garantía para un empréstito de la cuantía del que se trata, máxime en los momentos actuales que está agonizando la industria minera. Por lo que respecta a la segunda versión, nos parece simplemente un galimatías, pues los conciertos se realizan tomando por ba-

se el total de lo recaudado en el periodo anterior, y no el diez por ciento de los derechos recaudados.

De esta confusión se sacan deducciones suficientes para creer que de lo que se trata es de pedir a las Cortes autorización para hacer el arriendo por zonas de la recaudación del expresado tres por ciento, sobre la base del diez por ciento de lo recaudado anteriormente.

Si es así, como lo parece, bien podemos los vecinos de esta región minera, estarles agradecidos a nuestro diputado señor García Alix, por haberle cabido en suerte ser el quien acabará de una vez para siempre con la angustiosa situación que atravesamos, pues de aprobarse lo que pretende se extinguirá la escasa vida que aún le resta a la industria minera y este distrito, otras veces tan poblado será un desierto, con lo que nos libraremos de regalar actas de diputados a los Garcíaes, y prote-torés comparsas.

No en balde se dice que no hay mal que por bien no venga.

## CADA PALO aguanta su vela

Muchas y merecidas son las censuras que se dirigen a los malos gobiernos actuales; pero también merece algunas el país por su apatía en asuntos que son en primer término, de su competencia, y que, por tanto, requieren sus iniciativas.

Deplorables son los efectos que la mala administración produce en España; pero algunos de los males que de aquella se derivan, pueden, si no remediarlos, por lo menos atenuarlos quienes lo sufren.

No exageraremos la nota diciendo que la opinión en general ve con completa indiferencia el decaimiento nacional y que no opone a él ningún esfuerzo; algunos y muy plausibles se realizan, y las inquietudes que el pueblo siente y las censuras que se dirigen al régimen y a sus gobiernos son demostración de que hay una parte de opinión sana que se preocupa del mejoramiento patrio.

Pero no está bien educada la voluntad del país ni lo bastante y ampliamente que es necesario para que actúe como debiera y para que, por su propio esfuerzo, se implanten todos aquellos proyectos, cuya realización depende casi exclusivamente de su iniciativa.

La asociación ha tomado gran incremento de algún tiempo a esta parte; pero la duda, la desconfianza y el recelo, hacen que de la asociación no se obtengan las ventajas que de ella pueden deducirse.

Está planteada la crisis agrícola que motivó la ruina de muchos agricultores y que promueve la emigración de numeroso contingente de obreros; está latente la crisis del hambre que ocasiona los efectos deplorables de la última miseria; y si bien la responsabilidad toda de estos males corresponde a los gobiernos que no los remediaron, el país podía hacer algo que vendría indudablemente a aliviar tan triste situación.

Las cajas de crédito que en el extranjero crean los agricultores con escaso esfuerzo.—a veces con cuotas de diez céntimos semanales y aún menos—permiten a los trabajadores necesitados disponer de medios que pueden juzgar como propios, que resuelven crisis económicas desesperadas y que evitan caer en manos de la usura.

A pesar de las excelencias de este remedio, las cajas de crédito son poco menos que desconocidas en España.

Las cooperativas de producción, que hacen aumentar los ingresos del productor, mejorando los productos y suprimiendo los intermediarios, son así mismo otro remedio que en España apenas se practica.

A pesar de ello las cooperativas de consumo existentes en España son en número escasísimo.

Como se ve, poco hace el país por su parte, y por lo mismo merece que, de las infinitas censuras que se dirigen a los gobernantes, le alcancen a él algunas.

No puede decirse que se deja de hacer todo eso por falta de medios, porque los que se requieren para obtener aquellas mejoras apuntadas y otras análogas, son bien sencillos y están al alcance de todos.

No podrá alegarse tampoco desconocimiento de tales materias, porque, aparte de ser éstas fáciles y asequibles a la más modesta inteligencia, han sido claramente expuestas por quienes se preocupan de estas cuestiones.

## «GERMINAL», EN MADRID

Ha quedado establecida la venta de «GERMINAL», en Madrid, en el puesto de periódicos del Café de San Millán, situado en la calle de Toledo.

AL VUELO

## Ir tirando

Las Cortes han abierto sus puertas y Villaverde ha abierto su boca, no para decir esta boca es mía, pues es muy posible que el desgraciado Presidente no sepa a estas horas si en efecto la tiene, sino para dar principio a la sesión inaugural del Parlamento.

Graves conflictos conspiran en contra de Villaverde; las mayorías le niegan hasta el saludo y las oposiciones han negado el derecho a la vida pública. Pero como lo que este Gobierno trata es de ir tirando lo que pueda, Villaverde y los suyos aceptan la batalla sin vacilar.

Ahí está Besada que leerá enseguida sus proyectos, y García el humorista de Murcia, que leerá los suyos, y cuenta que este olimpico García tiene proyectos a granel; y Cobian, que también leerá sus cuentas; presu-puestos y proyectos de Marina. En fin, cinco ó seis días tomados el Congreso y bloqueada la «Gaceta». ¡El colmo! Mientras tanto Villaverde tanteará las mayorías módicamente y Romero tanteará las oposiciones.

¿Y después? Es lástima que al incommensurable García no se le haya ocurrido la lectura de otro proyecto. Sería genitil ver al irónico de Murcia subido a la tribuna y leer en voz alta: «Artículo 1.º. Yo y mis colegas, de común acuerdo con nuestra respectiva conveniencia, hemos pensado en el proyecto salvador de agarrarnos al coche del ministerio aunque nos echen».

¡La cosa es ir tirando!

## Revuelo político

La apertura del Parlamento ha entregado a la vida la política nacional.

Las oposiciones, sedientas de lucha se disponen a emprender una enérgica campaña de depuración de responsabilidades políticas digna de encomio; en cambio la obediencia al Gobierno

La minoría republicana ha presentado para su discusión una proposición incidental sobre la carta de Casañas; en la discusión intervendrán los Sres. Salmerón y Azcárate, que de una manera escueta y sencilla, que de una manera enérgica, analizarán párrafo por párrafo la carta representativa del atentado a la Constitución vigente por el monarca español.

El Sr. Romero Robledo ha pretendido de los Sres. Salmerón y Azcárate, la dilucidación del texto de la proposición, a cuya petición se han negado porque consideran que el espíritu de ese texto es el del pueblo español que no puede permitir la sistemática conculcación de sus leyes por los llamados en razón al cargo que ocupan a defenderlas y respetarlas.

Por otra parte, el Senado se ha rejuvenecido; las minorías republicana y liberales de ambas ramas en la sesión inaugural de aquel modificado cuerpo colegislador, le han manifestado al Sr. Villaverde que no tan solo en el Congreso se van a tratar con ardimiento la discusión de las crisis y

demás problemas pendientes, pues los senadores de oposición no se avienen al pasivo papel que se le ha adjudicado en la farsa de la política conservadora.

Estó pareció manifestar el Senado en su primera sesión, en la que el señor Villaverde tuvo que salir corriendo por las interrelaciones que le llovían.

El revuelo político que se siente en la actual legislatura es una manifestación de vida para la política nacional, a costa de la muerte del actual gabinete que faltó de ideas y soluciones, su única misión en el banco azul, es ir tirando.

## PARADOJAS

Tal vez resulte una paradoja, pero así lo he experimentado. Nada existe más lógico y natural en exactitud que la inconsonancia de los pensamientos espontáneos. Nada más veraz que la impensada respuesta a una cosa incomprendida. A veces, expresiones sin claro sentido para nosotros en el momento de transcribir al papel, resultan aciertos desusados, que pasman y absorban por su novedad, sentimiento y delicadeza, y en los cuales antes no advertíamos nada de asombroso hasta que, por la desimpresión de la fantasía, descendimos de las cumbres sonrosadas del ideal a las yermas arideces de la realidad. Entonces vemos que, subordinado el ser a la fantasía, es lo que ésta quiere; nunca lo que él desea. Por eso, un escritor famoso, pensando en esta subyugación subjetiva, sentó la aserción; curiosa y exacta, de que, en cada persona, alienta un poeta ignorado.

En España, más que en parte alguna, se nota poderosamente el influjo de esa calidad misteriosa. Poetas del vivir, con el afán de sublimarlo todo, lo echamos a perder. Si una cosa no puede contarse de modo heroico, no merece ni aun la pena de una mirada de desprecio. Heroicidad, ó insignificancia. Idealismo, ó pequeñez. Las inmarcesibles glorias de Bailén, de Zaragoza y de Lepanto, reclaman en nuestro ánimo otras que las sobrepujan y eclipsen.

Peró, entre tanto, las tenemos encerradas en el cerebro a modo de evaporaciones alcohólicas y no aprovechamos para desvanecerlas el amonico reconcentrado de Santiago de Cuba y de Cavité, destructor de nuestras soñadas esperanzas; ni el luctuoso y cruentísimo sacrificio del ejército nacional. ¡Todavía, por desgracia, es nuestro país la tierra de los juicios de Dios y de las justas clásicas!

En los asuntos de la vida clásica, sean rápidos ó premiosos, todo tiene por fuerza que desenvolverse sobre un azulado girón de nube. Siempre gravita lo más lejoso posible de nosotros, la prosaica tierra; y la del malaventurado que intentó probarnos lo contrario! ¡Para quién, si no es para él, se guardarán los odios, las humillaciones y los desprecios!

Por algo nuestro Pegaso, robusto y prepotente cuando suelto, como en la composición de Heine, anda desmayado y medio muerto de cansancio y tedio cuando le sujetan sobre el lomo las aladas escrocencias y lo uncan al carro de la realidad, haciéndole dar tumbos, repearar cuevas, salvar barrancos y devorar distancias y alimentarse de recuerdos. La contradicción no tarda mucho tiempo en engendrar en él, al rencor, y éste hace ver lo que antes ni aún siquiera se advertía. ¡Para qué si no fué para volar, se le dieron alas!... Irónicamente, un escritor francés, explicando el culto que los españoles rinden al idealismo, dijo, con sarcasmo sangriento, que en España, soñar, es vivir, es trabajar, es comer, es, ¡no hacer nada!... Y puso las cosas en su verdadero punto, desgraciadamente.

Hidalgo de gatera, sólo reputamos como dignas las cosas hacedoras sin que tengamos que rebajar un ápice de nuestro leguerrero orgullo, incluyendo en el catálogo inmensa de las indignas, las que propenden a derribar por tierra el idealismo voluptuoso que emerge de las elucubraciones heroicas y los castillos de naipes fabricados con las hazñas de los pasados tiempos. Los nietos del Cid no pueden emplearse en menesteres prosaicos.

Hay necesidad de mirar por encima de los hombros, a los catalanes, esos germanos españoles y a los bilbaínos, esos alema-



niscos nacionales, pues las patrias esperanzas no se cifran en el bienestar por medio del trabajo, sino en la integración al concierto continental de pueblos por medio de aventuras que tengan cabida en el Romancero y que colmen las medidas aún a los más exagerados espíritus soñadores. ¡Aún tenemos esperanzas, mirádenos en el ejemplo del Cid, de ganar victorias después que estemos muertos!

Se tomará sin duda, lo que asevero, como una exageración más; pero, ¡quién no ha observado la sonrisa de profundo desdén con que se acogen las predicaciones en pró del progreso patrio por medio del trabajo!

RODRIGO VIVERO.

MURCIA AL DIA

La Dirección General de Penales ha dispuesto que el recluso de esta cárcel Francisco López González, continúe en ella hasta extinguir condena.

Ayer tarde no pudo celebrarse la Junta de Instrucción pública, la sesión anunciada, por falta de número.

Se convocará nuevamente para muy en breve.

Con gran concurrencia se ha verificado hoy en la Plaza de Santo Domingo, el mercado semanal.

Se han hecho gran número de transacciones.

En la recova han continuado rigiendo los precios de la semana anterior, habiéndose hecho también en los comercios de la Trapería y Platería, gran número de ventas.

Por la compañía de ferrocarriles de M. Z. y A., ha sido concedida la circulación de un tren especial para después de la corrida de toros del domingo próximo.

El tren saldrá de Murcia a las 8 y 3 de la noche y llegará a Cartagena a las 11 y 10.

Según se asegura, a última hora, han surgido ciertas dificultades entre el empresario de la Compañía gimnástica que actúa en la Plaza de Toros y la empresa de la corrida del domingo.

De no solucionarse pronto, la corrida no se llevará a efecto.

Las dificultades son de orden económico.

Don Juan Ayuso debe pasar por la Secretaría de la Comandancia Militar de esta plaza, para recoger un pliego a él dirigido.

El sábado próximo, anunciando la corrida del siguiente día y las populares fiestas del barrio del Carmen, saldrá una lucida cabalgata desde este sitio, recorriendo las principales calles de la población.

Por el alcalde de Cartagena ha sido autorizado don Celestino Beltrán, como representante de la Unión Española de Explosivos, para remitir al pueblo de Chura 1.000 kilogramos de pólvora.

EL CORRESPONSAL.

15-Junio.

FANATISMO VATICANISTA

En nuestro querido colega el diario republicano de la Coruña «Tierra Gallega» leemos lo que a continuación copiamos:

«Sin indignarnos, sin apelar a frases gordas ni palabras fuertes, aunque la cosa lo mereciera, vamos a exponer un hecho de carácter público, y llamar sobre él la atención del gobernador civil, del fiscal del Rey y del inspector de primera enseñanza. Nuestro patriotismo nos veda dirigirnos también a la representación diplomática del reino italiano.

El caso, es el siguiente: En la escuela pública municipal de la calle del Socorro, captan los niños, por orden de su maestro la siguiente macarrónica composición, que si no tiene nada de poética, en cambio atesora menguados ataques a la libertad de conciencia y a una nación an-

Vease ahora el esperpento de referencia.

Himno de fé

Firme la voz y serena la mirada Del mundo en faz cantamos nuestra fé De Cristo Dios la Iglesia es nuestra madre; El Papa-Rey caudillo es nuestro padre

Antes morir que separarnos de él.

Del pueblo hispano Noble y leal, Aqueste grito siempre será: Ruja el Infierno, Brame Satán, La fé en España No morirá.

¡Viva el Papa-Rey! ¡Vivaaa!

Lo anteriormente copiado corre impreso por ahí, y a nuestras manos llegó una copia.

Como verán nuestros lectores el vaticanismo impera en todas las regiones de esta Península convertida por la restauración Borbónica en una colonia del Vaticano, en donde si el Papa no reina por derecho impera de hecho.

Pobre destino el de esta nación, cuyos habitantes se hallan bajo la odiosa férula de la internacional negra que todo lo anula y desbarata con sus ideas corrosivas y antinaturales! O tenemos que emigrar, ó tener un poco más de hambre.

El crimen de anteayer

Ayer a las 10 y 15 de la mañana salió del depósito en donde había permanecido incomunicado Miguel Mallebrera, autor del crimen de la calle de San Cristóbal del Molinete.

Fuertemente amarrado y entre una pareja de guardias municipales fué conducido al Juzgado donde prestó declaración.

El criminal que en los primeros momentos dió pruebas de un asombroso cinismo, después, comprendiendo sin duda todo el mal que había realizado y las consecuencias que le reportaría, varió de táctica aparentando que nada recordaba y que para él todo había sido como un sueño. No convenció a quien le oía como no puede convencer a nadie tan inocente recurso.

El secreto del sumario nos ha impedido conocer la declaración prestada ante el Juzgado.

De éste pasó a la Cárcel, ingresando en ella a las 12 y 30 de la tarde en un estado de abatimiento grandísimo, en el que continuó todo el día.

La víctima

Al cadáver de la desventurada Rosa García, le fué practicada la autopsia en la mañana de ayer por el médico forense señor Zamora y el auxiliar señor Romero.

Terminada la operación que fué presenciada por el Juzgado, éste ordenó su enterramiento.

El cadáver presentaba una herida de bala en la región pectoral, que atravesando el lóbulo izquierdo y el pericardio había seccionado vasos arteriales de importancia, produciendo la muerte por hemorragia interna.

También se ha podido apreciar una fuerte conmoción cerebral, producida por el golpe que recibió en la cabeza al caer por el balcón.

DE LA REGION

(INFORMACION POSTAL AL DIA)

Desde Mula

La situación de esta desgraciada ciudad ha llegado al colmo; no basta que el partido conservador se haya disuelto, para que los caciques que militan en dicho partido hayan cobrado miedo: antes al contrario cada vez toman más vuelos y cometen mayores atropellos.

Se impone la necesidad de que cambie este estado de cosas.

El mas leve de los hechos que estos señores cometen, es el que sigue. En primero de Enero de 1094 tomó posesión de esta Alcaldía, D. Manuel Castroverde y Buitrago, bajo condición de que en los asuntos de la Alcaldía no se habían de mezclar los señores caciques, y de esta manera podría sostener su dignidad de Alcalde mientras lo fuera; pero como siempre ha sucedido, sucedió al poco tiempo: Este buen señor y digno alcalde, se tuvo que marchar a su casa para poner a salvo su persona y honra. Así las cosas, quedó ejerciendo el primer teniente D. Emilio Valcárcel que se prestaba mejor a funcionar a voluntad de los dichos caciques, y... cosa rara, también se ha tenido que marchar a pesar de necesitar el sueldo que cobra-

ba para extraordinarios y representación: y hoy, no sabiendo de quien echar mano, ¡qué dirá V., señor Director, que se le ha ocurrido al señor La Cierva para solucionar el conflicto? Nombrar uno que vale lo menos diez, que no ha sido concejal siquiera, que no sabe leer y escribir, que cobrará un sueldo ó dos... y lo que venga, y que firmará todo lo que le presente el célebre Botia y los demás caciques.

Esta es, Sr. Director, la política del Sr. La Cierva en su distrito y la de sus poquísimos amigos del mismo.

No interumpo más por hoy las columnas de su periódico. Después seguirá informándole de todo su s. s. q. b. s. m.

EL CORRESPONSAL.

15-6-905.

No se casará

No es posible que D. Alfonso contraiga matrimonio con una princesa protestante, si quiera sea ésta tan discreta como la de Connaught.

Los neocatólicos más ó menos alfonosinos se oponen a ese enlace, y ya que no se atreven a combatirlo de frente, por que los lacayos no levantan nunca la mirada a la altura del rostro de su señor, hacen cuanto la malicia les inspira para estorbarlo.

Un diario madrileño de los que visiten librea palatina y se publican con licencia del ordinario, dice:

«Hace tres días se repartían con profusión en la Puerta del Sol hojas y folletos de propaganda protestante, de los cuales tenemos un ejemplar a disposición de las autoridades que pueden y deben corregir estos abusos.»

Por otra parte, estos días esa prensa publica crónicas y más crónicas de «milagros», como para demostrar lo alejada que está España del progreso, como para demostrar que aquí todavía vivimos en la Edad Media y que no estamos curados del feo vicio de la intransigencia religiosa.

Patricia de Connaught no puede ser reina de un país en el que se prohíbe la publicación de libros protestantes y en el que se cree en milagros ridículos que la misma Iglesia rechaza.

DE LA UNION

Ley de accidentes

Algo análogo a lo que sucede al abandonado peregrino que en árido desierto perece de sed, soñando en frescos manantiales y caudalosos ríos, hasta que el fatal dedo de la muerte detiene el funcionamiento químico de aquel cerebro, ocurre a los obreros de esta región, peregrinos eternos de este miserable valle de lágrimas, que van cayendo bajo el techo de la galería que se desploma ó a la traidera explosión de la dinamita, pensando en que los suyos quedan al amparo de una benéfica Ley de accidentes, hasta que el último estertor de la agonía corta el curso de aquel químico sueño.

Porque gota de rocío que se desvaneció antes de tocar los sedientos labios, es la Ley de accidentes del trabajo, escarnecida escandalosamente, tanto que si presta algunos beneficios no son para los que el legislador se propuso beneficiar.

Poco a poco se han ido estudiando las flaquezas de la ley, se han ido buscando artimañas y triquiñuelas y ya cada reclamación de indemnización es un intrincadísimo litigio en que el obrero tiene que luchar con la influencia del patrono ó de la empresa aseguradora, suponiéndose de quien será la victoria dado el peso que ejerce la influencia en este desdichado país.

Los accidentes se investigan con tanta perspicacia que ya no es extraño probar plenamente que el accidentado era un suicida y que se deja despedazar por un barreno, ó que se arroja de cabeza al pozo, para que su familia disfrute la mezuquina indemnización; ya no se escandaliza nadie si se declara útil a un obrero que de resultados de un accidente queda con una pierna más corta que la otra, cuatro dedos; ya no es extraño que muchos accidentados busquen los auxilios de la medicina, después de haber sido dados de alta por los médicos de la empresa aseguradora.

Bien es verdad que los trabajadores hacen todo lo que humanamente pueden en contra de la clase; pues nunca faltan de entre ellos quienes sepan los instintos suicidas del accidentado; ó si la lesión porque reclama el obrero es anterior al accidente. Tales finezas las paga la empresa bien, pues ya va estableciendo el costumbre de reconocer minuciosamente a los obreros antes de ser admiti-

dos en los trabajos y de entre ellos prefieren a los niños y a los jóvenes solteros, porque en los casos de muerte no les corresponde indemnización, mientras que a los casados sí.

Pero si los trabajadores no salen muy bien librados que digamos, en cambio nuestro Hospital de Caridad también se perjudica. Este establecimiento tiene por principal misión la asistencia de los heridos por accidentes mineros y está subvencionado por el municipio; pero como la subvención es insuficiente para su vida, es obligación del patrono abonar tres pesetas por cada estancia que hace el obrero herido, con lo que el Hospital se ayuda a la existencia.

Pues bien; los trabajadores accidentados, fuera de los casos graves, son transportados a sus respectivos domicilios y todos los días acuden a la cura que en una casa particular tienen establecida los médicos de la empresa aseguradora; con lo que el obrero herido no está nunca debidamente asistido ni quizás bien alimentado y el Hospital pierde un ingreso necesario para su vida, la que se va debilitando gradualmente y quizás no esté lejano el día en que se haga difícil su manutención.

Lógico es que dejen de ir al Hospital los heridos leves, según es costumbre; pero es que tampoco van los heridos de cierta consideración los cuales tienen que ser visitados en sus domicilios por los médicos de la empresa, y esto no debía pasar sin la benevolencia mal entendida de las autoridades, que con ella perjudican al benéfico establecimiento sin que se beneficien nada los obreros.

Por antecedentes, se sabe de un modo oficial que no debe cobrarse al trabajador el importe del seguro de accidentes, no obstante es del dominio público, que, salvo rarísimas excepciones, a los obreros de esta zona se les descuenta de su jornal una cantidad diaria, con este objeto, sin que los guardadores de la ley se den por enterados. Es decir, que de hecho y directamente, los trabajadores pechan con la ley que impone el explotador; lo que no es un óbice para que los patronos digan que la Ley de Accidentes es un obstáculo para los industriales mineros.

¡Que escarnio!

Pero hagamos punto final y dejemos para otro día lo mucho que aun resta por decir.

SUBASTA

Se vende en pública subasta, la casa número 5, de la plaza del General Aznar, de esta ciudad, de planta baja, y piso alto en construcción, que mide una superficie de ciento setenta y tres metros ochenta centímetros cuadrados, con patio, pozo, cuadra, aljibe y puerta parador; que linda al Sur ó frente, plaza de su situación; Norte ó espalda y Este ó derecha, casa y patios de D. Miguel García y al Oeste ó izquierda calle de la Fé. Ha sido tasada parcialmente en veinte mil pesetas, las cuales servirán de tipo a la subasta, no admitiéndose postura que no cubra esta tasación y siendo requisito indispensable para tomar parte en el acto el depositar previamente el cinco por ciento del tipo de subasta, excepción hecha de los acreedores reconocidos del propietario que fué de tal inmueble, don Antonio Razón García quienes podrán tomar parte si figuran en la lista de acreedores y manifiestan también, previamente su deseo de tomar parte en el acto.

La adjudicación se hará al mejor postor después de cubierto el tipo de tasación, siendo de advertir que la venta, se extenderá libre de gravámenes y que los títulos de propiedad están de manifiesto en el notario de esta ciudad a cargo de don Emerico Martínez Conde, ante quien se celebrará el acto que tendrá lugar a las diez de la mañana del día treinta del corriente mes de Junio.

La Unión y Junio de 1905.

Convocatorias.—En el Círculo de nuestro partido, celebrará Junta general la Juventud Republicana el sábado próximo a las nueve de la noche, para cuyo acto se convoca a los miembros que la constituyen.

Para tratar asuntos de interés, se convoca para mañana 17 a los obreros socios de «El Despertar» a Junta general que tendrá lugar a las ocho y media de la noche en el Centro Obrero.

Riñas.—Ayer ingresaron en este Hospital los siguientes individuos:

Agustín Rodríguez Hernández, de 18 años, natural de Alumbres, con una herida de arma de fuego en el muslo derecho. José Rodríguez Hernández, hermano del anterior y de la misma naturaleza y vecindad, de 22 años, que presenta heridas contusas en la cabeza, causadas con palo, y Pedro López Gómez, de 20 años, natural de Fuente-álamo, con heridas de palo en la cabeza.

BALNEARIOS DE SANTA ELOISA LOS NIETOS (Mar Menor)

Los baños termales que tan buen resultado vienen dando para toda clase de reumas, se abrieron al público el 1.º de Mayo. Hay habitaciones amuebladas con cocina a falta de ropa blanca y batería de cocina.

CAFE, RESTAURANT, FONDA Precios económicos

Según las noticias que se nos suministran, parece ser que ayer mañana encontrándose Pedro Lopez en la próxima diputación de Alumbres, fué acometido por los hermanos Rodríguez, repeliendo la agresión disparando una pistola y causando al Agustín la herida que padece, así como las que tiene el José que se las produjo con un palo que llevaba. Los hermanos, por su parte, hirieron al Pedro a garrotazos.

La guardia civil de este puesto detuvo a los contendientes trasladándolos al Hospital, donde quedaron para su curación. Del suceso se ha dado el oportuno parte al Juzgado correspondiente.

En la calle de Alfonso el Sabio riñeron anteayer tarde cinco mujeres llamadas Isabel Salvador Lopez, Francisca Salvador Salvador, Dolores Asensio Pérez, Catalina Serrano Pérez y Patrocino Pérez Ureña, las que se propinaron mutuamente una gran paliza, resultando todas con la fisiónosuya más ó menos averiadas por las uñas.

Todos dieron con sus respectivas personas en el Hospital, de donde, previa la cura correspondiente, pasaron a sus domicilios, excepción hecha de la Isabel Salmerón que quedó en el establecimiento por reclamar más cuidados sus contusiones.

La guardia municipal ha dado cartas en el asunto al Juzgado.

Taurina.—Nuestro paisano Ginés Rojas (a) Minuto, nos ha manifestado los buenos deseos que tiene para cumplir honorosamente el contrato que ha hecho con la empresa de la plaza de toros de Hellin, para torear, alternando con Potoco una corrida de bichos de Bellón, de Jaén. Si sus planes le resultan, de seguro que nuestro paisano se ganará el cartel.

Dios sobre todo. Se vende un bonito cabriolé, informarán: Taller, número 6, LA UNION.

Laboratorio químico del Licenciado D. Francisco Martínez Villa. Ensayos y análisis. Bailén, 10.—LA UNION

Cartera de Cartagena

DR. A. SANCHEZ DE VAL Ex-alumno interno de la Facultad de Medicina, Ex-médico de Sanidad de la Armada Cirujía general, Venéreo, Sífilis, Consulta de 11 a 1. Ciprés 1, (esquina a la Caridad).

¿Es verdad?—Se nos denuncia que el nombramiento de fiscal municipal de esta ciudad, ha recaído en una persona que carece de la edad reglamentaria para ejercer el cargo, y que se ha llevado a efecto bajo la presión del cacique máximo, García Alix.

De ser cierto, es una nueva polacada y un nuevo atropello de la ley, cometido por el famoso cacique murciano.

Natalicio.—Ayer mañana dió a luz un hermoso niño con toda felicidad, la esposa de nuestro querido amigo el factor de esta estación D. Antonio Guirao, a quien felicitamos.

Velada.—El sábado 17 del actual, a las nueve de la noche tendrá lugar en el Centro de Estudios Sociales una gran velada teatral, poniéndose en escena la comedia en tres actos, titulada «Del enemigo el consejo», y el drama en un acto titulado «El Arcediano de San Gil».

A NUESTROS SUSCRIPTORES

Los Sres. suscriptores, tanto de Cartagena como de toda la Región, que durante los meses de estío varien accidentalmente de domicilio, recibirán puntualmente el periódico (con permiso de correos y los señores peatonos) sin aumento de precio.

Los que tengan pendiente algún recibo en la Administración deberán por lo menos ponerse al corriente en sus descubierto.—La Administración.

Autorización.—D. Juan de Dios Narvaez, ha sido autorizado para remitir a Albacete dos cajas con detenadores.

Trenes baratos.—Para la corrida que ha de celebrarse en Murcia el próximo domingo, la compañía M. Z. y A. ha hecho una notable rebaja de precios.

Los carteles anunciadores han sido fijados en los sitios públicos.

De viaje.—Ayer salió para Almería nuestro querido amigo y correligionario, el comerciante de aquella capital don Andrés Ruiz Carrillo.

También ha salido para el mismo sitio, el joven estudiante D. Francisco Muñoz Carreiro.

Citaciones.—El juzgado militar permanente en esta plaza, interesa la comparecencia de Jesús Gomez y Adrián Carreiro.

—El del Arsenal interesa la comparecencia del cabo de serenos Francisco Such.

De feria.—Ayer se reunió en la alcaldía la comisión de feria, tratando de los preliminares y preparativos de los próximos festejos, sin tomar acuerdo alguno. El lunes se reunirá nuevamente.

Un amigo.—Procedente de Almería, hemos tenido el gusto de saludar al concejal de aquel Ayuntamiento, don José Fernández Campos.

Sea bien venido. Demente.—En el Manicomio Provincial, ha ingresado el presunto demente, Pedro Meroño, vecino de Cartagena.

Una vacante.—Los sargentos y cabos licenciados del ejército, podrán solicitar el destino vacante de peatón de Portmán a La Unión dotado con el haber anual de 400 pesetas.

Correligionario.—Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano en esta de nuestro querido amigo y correligionario D. Gabriel Tortosa.

Médicos Militares.—La Academia Médico militar convoca a oposiciones para cubrir ocho plazas vacantes con sueldo de médicos-alumnos, entre los Doctores ó Licenciados en Medicina y Cirugía.

Las solicitudes pueden dirigirse hasta el día 25 de Agosto próximo.

Para los marinos.—Se vende un magnífico sextante marca J. Hughes, inglés, en buenas condiciones y a precio muy módico.

Puede verse en la redacción de este periódico.

Hospital.—En el de Caridad fueron curados ayer:

Francisco Hidalgo Balaguer, de 16 años, padecía una herida punzante ocasionada en riña.

Joaquín Jiménez López, de 33 años, una herida contusa en la cara dorsal de la mano izquierda ocasionada por una puerta.

Enrique del Campo Espin de 92 años, se causó una herida en el dedo pulgar de la mano izquierda.

Ayer quedaron en cama en este benéfico establecimiento 110 enfermos.

Denunciado.—El carretero Miguel Mercader Sánchez, fué denunciado ayer por la guardia municipal, por faltar al bando de la Alcaldía.

También fué denunciado el lechero Alejandro Ruiz Sánchez.

Escandalosas.—En Alumbres promovieron un fenomenal escándalo las vecinas de aquella diputación, Trinidad Madrid Gómez y Encarnación Gómez Hernández.

Después de insultarse mutuamente se propinaron algunos arañazos, mordiscos y bofetadas.

La oportuna intervención del celador de aquel distrito impidió que el asunto pasara a mayores.

Escuela vacante.—La «Gaceta» saca a concurso la escuela pública de la Aljorra, de este término dotada con el haber anual de 1.000 pesetas.

De Marina.—Por el ministerio de Marina, se ha dictado una real orden modificando la redacción del artículo del vigente reglamento de almadrasas.

La modificación es la siguiente: «Con arreglo a la legislación vigente, sólo podrán dedicarse a las faenas de almadrasas los individuos pertenecientes a la inscripción marítima».

Ayer llegaron a nuestro puerto procedentes de Valencia el crucero «Leptantio» y el torpedero «Osados».

—Le ha sido conferido el mando del cañonero «Hernán-Cortés», al teniente de



# CONFERENCIA TELEGRAFICA

## SERVICIO ESPECIAL DE "GERMINAL,"

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid)

Navío de 1.ª clase D. José Cervera Rojas. —Le ha sido concedida la vuelta al servicio activo, al teniente de Navío, D. Benigno Expósito y Peña.

—Se ha dispuesto que pase á embarcar en el cañonero «Marqués de la Victoria» el alférez de navío D. Julio Iglesias Abellera.

—Le ha sido concedido un mes de licencia al capitán de infantería de Marina, don José Blanco González.

—Han sido nombrados profesores de la escuela naval los tenientes de navío don Juan Cervera y Valderrama y D. Juan Bellos y Uria.

**Boletín Oficial.**—El del día 14 publica lo siguiente:

Relación de destinos vacantes.

Anuncio de subasta de fincas.

Acuerdos del Ayuntamiento de Blanca.

Edicto del Ayuntamiento de Pacheco.

Otro procedente de los de Calasparra, Villanueva, Pliego y Blanca.

Edicto del Juzgado de La Unión.

Otro del Juzgado de San Juan.

**Movimiento del puerto.**—En este puerto hubo ayer el siguiente movimiento de buques.

**ENTRADOS**

Vapor español «Aznafarache» de Marsella y escala en Alicante, con carga general.

Vapor inglés «Opal», de Newcastle-on-Tyne, con carbón.

Vapor español «Martos», de Huelva, y escala en Almería, con carga general.

**SALIDOS**

Vapor español «Aznafarache», para Sevilla, y escala con carga general.

Vapor español «Martos», para Génova y escala con carga general.

Vapor inglés «Hovothom», para Swansea, y escala, con mineral.

Vapor uruguayo «Uriarte núm. 4», para Maryport, con idem.

Vapor uruguayo, «Otoyo», para Rotterdam, con idem.

Laúd español «Mi Paquito», para Garrucha, con carga general.

**Registro civil.**—Ayer se hicieron las siguientes inscripciones en este Juzgado municipal:

**Nacimientos.**

Luis Senac Martínez, Montanaro; María Montes García, D. Roque; Antonio Sánchez, Canales; Adelaida Domínguez Roch, Plan; Cesaria Campillo Pérez, Algar; Dolores Juan Ruiz, Barrio de Peral; María Martínez Martínez, Rincon; Josefa Sanz Martínez Pérez, Rincón; Andrés Sánchez Sáura, Aljorra; Juana Agüera Martínez, Perín; José Hernández Franco, Palma; Emilia López Jiménez, Palma; Isabel Gutiérrez Martínez, Algar.

**Defunciones.**

Fernando Mena Navarro, 9 meses; Sebastián Hernández, 67 años; Josefa García Ballester, 8 meses; Antonio Cobacho García, 5 años; Ginés Reñasco Gómez, 33 años; José Martínez Cobacho, 37 años; Juan González, 74 años.

**De Guerra.**—Parece ser que uno de estos días publicará el «Diario Oficial» un Real Decreto ordenando la concesión de licencia al número de

soldados necesarios para que pueda el presupuesto resarcirse del importe de los 38.000 haberes de más que se han consumido durante el período de instrucción.

—Entre los proyectos que piensa presentar á las Cámaras el ministro de la Guerra, figura uno ascendiendo al empleo inmediato á todos los segundos tenientes de la escala de reserva que lleven seis años de antigüedad en el empleo, en armonía con lo que se hace en la escala activa, en la que ascienden á los tres años de efectividad.

Por virtud de él obtendrán el empleo inmediato unos 500 segundos tenientes.

**Academia y estudio de Pintura**

DE

**M. Sanz Belmás**

Clases de dibujo de copia figura, del yeso, adorno, paisaje é industrial

*Lecciones á domicilio*

PASAGE DE CONESA, 3.º IZQD.ª

**Laboratorio-Químico**

DIRIGIDO POR EL

**LICDO. DON JOAQUÍN ROSIQUE**

Ensayos, análisis y reconocimientos de toda clase de minerales y de sustancias orgánicas.

*Calle Mayor-Llano del Beal*

**TRANVÍA Á VAPOR**

DE

**Cartagena á La Unión y á Los Blancos**

CARTAGENA.—Salidas: A las 5'40, 8'10, 10'50 de la mañana y á las 1'20, 3'50 y 6'20 de la tarde.

LA UNION.—Descargador.—Salida á las 6'23, 8'55, y 11'35 de la mañana y á las 2'03, 4'34 y 7'05 tarde.

LA UNION.—Mercado.—Salida: á las 6'17, 8'49 y 11'29 mañana y 1'57, 4'28 y 6'59 de la tarde.

LOS BLANCOS.—Salidas: 6'48 mañana y 2'28, y 7'30 tarde.

ESTRECHO.—Salidas: á las 6'33, mañana y 2'13 y 7'15 tarde.

**FERROCARRILES DE M. Z. A.**

Salidas.—Correo —Esprés de Madrid, á las tres y cuarenta y cinco de la tarde. Mixto de Madrid, á las ocho de la noche. Mixto de Andalucía, á las ocho y cinco de la mañana. Mercancías con viajeros, á las seis y diez de la mañana.

Llegadas.—Correo Express á las doce de la mañana. Mixto de Madrid, á las nueve y veinticinco de la mañana. Mixto de Andalucía, á las seis y treinta y cinco de la tarde. Mercancías con viajeros, á las nueve cincuenta y cinco de la noche.

NOTA.—Los correos que salen de Madrid los lunes y jueves, y de Cartagena los martes y viernes, llevan coches-camas directos.

**BOLSA**

DIA 15.

Interior . . . . .	77'95
Amortizable . . . . .	97'65
París á la vista . . . . .	32'35
Londres . . . . .	33'26

### ACTUALIDAD

**Explosión de una granada**

Comunican de Pamplona que en la ciudadela de aquella ciudad ha hecho explosión una granada causando cuatro muertos y siete heridos.

El incidente fué debido á una colilla arrojada por descuido sobre la granada.

La explosión fué terrible siendo la primera víctima el individuo que arrojó la colilla; pues falleció en el acto acribillado por los cascotes de la granada.

Los demás heridos hallanse en grave estado á consecuencia del gran número de cascotes de la granada incrustados en varias partes del cuerpo.

La noticia de lo ocurrido ha causado verdadero pánico en Pamplona.

**Reunión de alcoholeros.—Los republicanos.**

Anoche celebraron una importante y concurrida reunión los alcoholeros diputados para venir á Madrid á ventilar la cuestión del impuesto sobre los alcoholes.

Presidió el Sr. Canalejas y asistieron varios diputados republicanos haciendo uso de la palabra los señores Nougés y Zalueta.

Sus discursos fueron una hermosa defensa del interés de los agricultores.

**POLITICA**

**En el Congreso.—Declaraciones del Sr. Azcárate.**

Al final de la sesión de hoy el señor Azcárate ha declarado que los republicanos votarán contra la proposición del señor Conde de Romanones relacionada con los presupuestos del Sr. Maura contra quien formula tremendas acusaciones que dan lugar á protestas de los mauristas.

**Extranjero**

**La cuestión de Marruecos.— Conferencia fracasada.**

Despachos de Marruecos dan c mo

fracasados todos los trabajos relacionados con la anunciada conferencia por medio de la cual se buscaba llegar á un acuerdo entre las potencias interesadas en el asunto de Marruecos.

Las naciones que están conformes con la conferencia son: Alemania, Austria y Dinamarca; Holanda ha hecho saber por su ministro Ahintong que en lugar de la conferencia se deben hacer gestiones por la paz.

### Congreso

**LA SESIÓN DE AYER**

Ayer y bajo la presidencia del Sr. Romero Robledo se celebró la segunda sesión.

Después de leer y aprobar el acta de la anterior se entra en la orden del día.

**En honor de Silvea**

El Sr. Romero Robledo dá cuenta al Congreso de un sentido discurso de la muerte del señor Silvea.

Le dedica sentidas frases encomiásticas.

**Maura:** Hace uso de la palabra para dedicar elocuente párrafo al político fallecido, manifestando que la patria y el partido conservador están de duelo por la pérdida irreparable del insigne estadista fallecido.

**Salmerón:** En nombre de la minoría dá el pésame á la Cámara por la muerte del diputado ilustre.

Manifestó en elocuentes palabras que con el actual régimen las ideas de los hombres tienen que ser incompatibles con sus actos.

**Vega Armijo:** En nombre de la minoría liberal se asocia al pésame del Congreso por la pérdida del compañero.

Finalmente el señor Villaverde en nombre del Gobierno

no hizo uso de la palabra, agradeciendo encomiásticas frases dirigidas por los distintos grupos del Parlamento al jefe del partido conservador recientemente fallecido.

Manifestó que sus ideas y sus actos orientarán al partido y al actual gabinete.

Se acordó que conste en acta el duelo de la Cámara por el fallecimiento del señor Silvea.

**Incidente presidencial**

El presidente señor Romero Robledo, se niega á dar lectura á la proposición incidental sobre la carta del rey á Casaña presentada por la minoría republicana.

El señor Salmerón, protesta enérgicamente de la conducta de la presidencia, manifestando que existe en el Parlamento menos libertad que en la prensa y en el mitin.

Califican, en medio de los rumores de la mayoría, de servilismo y exceso de respeto á las personas reales la conducta del Sr. Romero Robledo al negarse que se lea la proposición.

Con gran energía que hac

acallar los rumores de los diputados monárquicos, manifiesta que con esta sistemática inviolabilidad de las personas regias se propone al Parlamento que como representante del pueblo está por encima de los poderes mayestáticos. (La presidencia le llama al orden y el Sr. Salmerón termina su enérgica oración parlamentaria entre los aplausos de la minoría y tribuna pública y la constante protes-

ta en los diputados monárquicos).

**Lectura de la proposición**

El Sr. Romero Robledo, en vista de la enérgica actitud de los republicanos, ordena que un secretario dé lectura á la proposición, efectuándose ésta entre grandes interrupciones y protesta de la Cámara.

Los republicanos piden que se publique la proposición en el «Diario de Sesiones».

**Interpelaciones**

El señor Muro, en nombre de la minoría republicana presenta una interpelación al gobierno, pidiendo la discusión de las crisis verificadas á espaldas del Parlamento.

**Moret:** Presenta una proposición pidiendo la pronta discusión de los presupuestos.

**Frases de Maura**

**Maura:** En nombre de los mauristas, censura al gobierno manifestando que pretende ejercer coacciones con los diputados.

Agrega que él no puede hipotecar su palabra de apoyar al actual gabinete.

El señor Villaverde en nombre del Gobierno le contesta manifestando que tanto él como sus compañeros, rechazan enérgicamente la cohe preparada de que pretende vivir de limosna.

**Moret:** Retira la proposición presentada.

Por último se acuerda retirar de la orden del día la discusión de los presupuestos presentados por el Sr. Maura.

AGUILERA.

Tip. de GERMINAL.—Plaza de Risueño

se extingue. Si luego frota una cerilla arde también. Así el fuego existe siempre. Flota invisible en el aire.

De nuevo la pregunta sumía á Iliá en dudas, y gravemente contestaba:

—Si estuviera en el aire, quemaría. Y hasta en el frío se enciende una cerilla. Por consiguiente el fuego no está en el aire.

—¿Dónde está entonces?—preguntaba Jacob con un destello de esperanza.

—¿En la cerilla!—exclamó Maschka, que por regla general no se mezclaba en las sabias conversaciones de sus amigos, y á quien tampoco se escuchaba si lo hacía.

—¿Dónde?—decía Iliá cada vez más irritado.

—Lo ignoro y no quiero saberlo. Sé solamente que no hay que poner la mano en el fuego porque podía uno quemarse, y esto me basta.

—¡Ah, qué hombre!—decía Jacob indignado.

—¡Yo no quiero saberlo dice! Cualquiera imbécil habla de ese modo. Se trata de explicar de dónde viene el fuego. Yo no preguntaría de dónde procede el pan. Eso se ve. El grano da la harina y la harina da el pan. Pero el hombre, por ejemplo, ¿cómo viene al mundo?

Iliá acababa por perder la paciencia. Se levantaba, iba á apoyarse contra la estufa, y decía á su amigo:

—Tú lo embrollas todo! Esas cosas se meten en tu cabeza porque de nada te ocupas. Permanecer detrás de un mostrador es cosa harto fácil. La vida entera puede pasarse del mismo modo. Haz lo que yo, desde por la mañana hasta por la

noche me paseo á la ventura por las calles de la ciudad, yo te prometo, que si tal hicieras, no pensarías en esas estupideces, sino en hacerte hombre de provecho. Tu cabeza está llena de imbecilidades; trata de llenarla de ideas buenas, que éstas no ocupan lugar.

Ordinariamente nada replicaba Jacob. Encogido en su silla, callaba cerrando los ojos. Pero no tardaba en volver á sus filosofías, sin hacer gran caso de las amonestaciones de su amigo.

—Dicen que hay un libro, la *Magia negra*, que lo explica todo; el cómo y el por qué de las cosas. ¡Si pudiera encontrarlo para leerlo! ¿Leerías tú ese libro? Seguramente que debe ser terrible.

Durante estas conversaciones, Maschka dejaba su sitio, miraba un rato á sus dos amigos y acababa por dormirse.

Entonces decía Iliá:

—Ya es hora de acostarnos.

—Espera que tape á Maschka y apague la lámpara.

Como Iliá se apresurase á salir, Jacob le suplicaba:

—¡Espera un poco! Tengo miedo; está muy oscuro.

—¡Ah!—decía Iliá con desprecio:—tú no eres más que un niño. Tienes diez y seis años. Yo no tengo miedo de nada. No temo ni al diablo. Pero tú...

Jacob no contestaba; arreglaba la cama de Maschka y apagaba la lámpara.

cuálida del brigadier y sus ojos-verdes de mirada oblicua.

Mientras tanto, tras de la pared, las canciones continuaban. Se animaba aquello. Los sonidos ascendían siempre lastimeros.

Estos llegaron al fin á enternecer el corazón de Iliá, desterrando de su alma todo sentimiento de cólera.

Las dos voces cantaban:

En busca del camino que va á mi casa,  
he atravesado,  
el país siberiano, bravo y valiente,  
de uno á otro cabo.

Estas palabras produjeron á Iliá el efecto que le hubiera producido ver brillar las estrellas á través de sombrías nubes.

Cantó otra voz:

De hambre, los codos me comía.

Otra añadió:

Mis huesos ateridos por el frío,  
—Eso está bien cantado,—dijo uno,  
Iliá también pensó:  
—Sí, esas gentes cantan bien. Sus canciones llegan al alma. Pero pronto se emborracharán y acabarán tal vez por pegarse. Las cosas buenas duran poco entre los hombres.

De nuevo se oyó la canción:

¡Ah! ¡qué negro destino!

Y otra voz:

Eres fardo de hierro.

Ahora bien: ¿dónde está tu alma cuando duermes?

—¿Como quieres que lo sepa?—replicaba Iliá, á quien no gustaban estas preguntas.

—Yo creo que se escapa.

—Es evidente, confirmaba Maschka.

—¿Y cómo lo sabes tú?—preguntaba Iliá.

—Sí, es cierto... se escapa... tiene también necesidad de descanso... y de ahí vienen los sueños!

añadía Jacob sonriendo y quedándose pensativo.

Iliá no tenía nada que responder á esta afirmación inofensiva. Callaba, aunque tuviese deseos de contradecir á su amigo.

Y quedaban silenciosos algún tiempo.

El cuarto parecía más oscuro; la lámpara humeaba; se oía fermentar el samovar; se oía también el barullo de la taberna. Después empezaba Jacob de nuevo:

—Las gentes se revuelven, trabajan... viven. Y luego ¡nada! mueren. ¿Qué significa eso? ¿Qué piensas tú, Iliá?

—Eso no significa nada. Cuando llega la vejez es preciso morir.

—Pero también mueren jóvenes, y niños, y personas rebosando salud.

—Cuando mueren, seguramente no están muy buenos.

—Pero ¿por qué han venido á la vida?

—¡Vamos! ¡Ya salió aquello! ¡Tu preocupación!—exclamaba irónicamente Iliá, y agregó:

—¡Se vive, por el gusto de vivir! Se trabaja; se



